

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PAGO ADELANTADO

Madrid, un mes, UNA peseta.—Provincias y Foral, trimestre CINCO pesetas.—Anuales, España...

EL DIARIO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

REDACCION Y ADMINISTRACION INFANTAS, 7, ENTRESUELO TELEFONO 333

MINISTROS PREVARICADORES?

La cuestión de los ducados.

A última hora de la tarde, cuando ya había terminado la sesión del Congreso, circuló ayer en el salón de conferencias una noticia estrepitosa. El Conde de Xiquena había dimitido el cargo de Presidente del Consejo de Estado y el Gobierno le había aceptado la dimisión incondicionalmente.

El Conde de Xiquena ha cumplido la palabra que dió a Sagasta y Mañra en la conferencia celebrada con ellos el miércoles último en la Secretaría del Ministerio de Estado; ha cumplido un deber de conciencia y no merece por ello elogios ni censuras.

Pero como estos fusionistas, dejados de la mano de Dios, no tienen más conciencia que la que cabe en el grito subversivo «Viva la nómina!», la noticia de que el Conde de Xiquena había dimitido causó asombro inenarrable.

«¿Dimitir—decían—un puesto tan envidiado, con 6.000 duros y cochel...» Y los asombrados aprendices de la mayoría recordaban que ahí está Fabié, conservador, sin dimitir su presidencia del Tribunal de lo Contencioso, a pesar de que políticamente son incompatibles su filiación y el puesto que desempeña.

Cuando estos comentarios que de boca en boca corrían en el salón de conferencias se entrelazaban a los inspirados por la falta de interés personal y directo con que el Conde procedió en este caso, llegó el Conde de Xiquena y explicó su conducta.

No se trata de una cuestión heráldica, sino de trascendencia que una falta de respeto a la tradición, sino del disfrute ilegítimo de dos grandezas de España que conceden singulares privilegios para tener asiento en la alta Cámara.

Y además... y cuentan que al llegar aquí el Conde de Xiquena hizo acusaciones gravísimas contra prohombres de su mismo partido; prohombres que han ejercido determinado cargo público y que no podrían ser juzgados sino por el Parlamento.

En las últimas Cortes conservadoras un Diputado liberal pidió que Romero Robledo, entonces Ministro de Ultramar, fuera llevado a la barra por haber hecho a la Compañía Transatlántica un anticipo de 5.000.000 de pesetas. Bien o mal, Romero Robledo defendió su conducta, con derecho legítimo, porque públicamente fué acusado.

Si es cierto que el Conde de Xiquena ha acusado de prevaricación a encumbrados hombres del partido liberal, nosotros esperamos que repita estas acusaciones en el Parlamento, sin escrúpulos ni temores de ninguna suerte.

Sin prueba material o convenio moral bastante, el ya expresidente del Consejo de Estado no hubiera acusado a hombres que por estar en alto tienen su honra al alcance del juicio de todos, y cuando esta prueba o convenio existe, debe cada uno en su esfera de acción prestar acatamiento a lo que la justicia exige de las conciencias honradas.

Nosotros esperamos que el Conde de Xiquena haga estas acusaciones, a las que ya está obligado, para que la barra se levante de los acusados se defendan.

Acaso sea un vano temor; pero acostumbrados a ver qué alto injurio ejercen las conveniencias en los espíritus más nobles e independientes, tememos que el Conde de Xiquena no repita sus acusaciones ante la representación nacional.

¡Ojalá nos equivoquemos! Pero nosotros, que no tenemos más inspiración que la justicia, que no sentimos recato alguno cuando se trata de combatir desafueros ó corrupciónes, aseguramos al Conde de Xiquena que nunca se sienta la conciencia más tranquila ni el espíritu más satisfecho que cuando puede decirse: «He hecho justicia y he salvado la verdad.»

Aparece una tendencia dentro de la mayoría en pugna y contradicción con los planes del cacique jefe del Gobierno, y en lugar de entregar el poder a los que sustentan esas tendencias y opiniones, lo que estaría muy en el orden lógico de las cosas y muy dentro del derecho político, el Gobierno saca el Cristo de la disciplina de los partidos y amenaza con entregar el poder al partido contrario, como si el poder pudiese tomarse y dejarse a voluntad y hacer con él lo que los chicos con los juguetes.

Después de esta monstruosidad política, ocurre preguntar: pero ¿es que en España nadie más que Sagasta y Cánovas pueden formar Gabinete? ¿Es que estamos condenados a que sólo nos gobiernen dos hombres decrépitos y gastados, sin iniciativas y sin alientos?

Se separó del partido conservador una fracción poderosa con un criterio más liberal y más abierto al progreso político de los tiempos, y ya se dice que cuando los conservadores suban al Poder esta fracción, que por sus hombres y por su fuerza podría formar Gobierno y ser una solución para la política de la monarquía, será anulada, porque a la soberbia de Cánovas así le place. Los Diputados trigueros presentan soluciones a la crisis agrícola, que no agradan al Gobierno, y el Sr. Sagasta amenaza con entregar el Poder a los conservadores.

¿Quién es el Sr. Sagasta para disponer así de lo que no es perteneciente? ¿De qué sirve que en las leyes escritas se proclame la soberanía nacional, se marquen las funciones de la regia prerrogativa y los deberes de los hombres de gobierno, si de todo esto hacen mangas y capirote Cánovas y Sagasta?

¿Quién se atreve a asegurar que esto es un país libre, si está gobernado por dos viejos vanidosos y soberbios, que no satisfacen su vanidad y su soberbia sino violando la ley y atropellando la libertad?

Servicio telegráfico extranjero

AUSTRIA-HUNGRIA

El nuevo Gabinete húngaro. Budapest.—La elección de M. Banffy para el cargo de Presidente del Gabinete húngaro ha sido bien acogida en la mayor parte de los círculos políticos.

M. Banffy tiene cincuenta y cuatro años, y es un hombre muy enérgico y liberal a toda prueba: hombre de confianza de M. Wekerly, supleniente de Presidente del Reichstag, reduciendo al silencio a la oposición.

Los demás Ministros son: de Justicia, M. Czarda; de Agricultura, Testesich; Ministro adjunto, Barón Jostka. Los Ministros salientes son: Wekerly, Szilágyi, Herzog, Lakos y Farkas.

ALEMANIA. En un banquete. —Nuevas tarifas de ferrocarriles. Reuniones socialistas. —Proyecto de reforma.

Berlin.—En el banquete que los oficiales del regimiento Emperador Alejandro dió en honor al Conde Chouvaloff, el emperador Guillermo ha brindado por el emperador Nicolás, jefe del regimiento. El Conde Chouvaloff lo hizo a su vez por el emperador Guillermo.

El emperador Guillermo habló en nombre de los oficiales del regimiento, y ha brindado en honor del Conde de Chouvaloff, a quien ha calificado de camarada de regimiento, del cual la patria ha causado tristeza a todo el mundo, celebrando y haciendo un elogio de los méritos del Conde, vencedor de Philippopolis, y que tomó por asalto la fortaleza de Arabkonak.

Alémás de las reformas introducidas, en todos los transportes, han sido aplicadas tarifas especiales muy reducidas a ciertas clases de mercancías que son objeto de cambios importantes entre estos países.

Las reuniones públicas, convocadas por los socialistas, se han realizado sin ningún incidente. La concurrencia que asistió fué considerable, y en todas se adoptó por unanimidad una enérgica resolución contra el proyecto de ley acerca de las propagandas subversivas.

INGLATERRA. Efectos de la alianza franco-rusa. —Un incendio. —La liquidación de Baring. —Una correspondencia de Moscú al «Daily Chronicle».

Londres.—Una correspondencia dirigida de Roma al Times da cuenta de las relaciones estrechadas entre los franceses Chevreux e Igl de una parte, y el rey Menelik y los jefes del Tigré de la otra.

Los obreros que trabajaban en ella, pudieron salvarse a duras penas. Se teme haber perecido cuatro personas. Los bomberos trabajaron en su extinción durante todo el día.

Los obreros que trabajaban en ella, pudieron salvarse a duras penas. Se teme haber perecido cuatro personas. Los bomberos trabajaron en su extinción durante todo el día.

La liquidación de la casa Baring hermanos ha terminado. El Banco de Inglaterra ha enviado a los comisionados notificación formal del término de su responsabilidad.

ESTADOS UNIDOS. Un proyecto de ley.—Oposición de los republicanos a una concesión en favor de los ingleses en las islas de Hawaii.

Washington.—El Senador Vest ha presentado un proyecto de ley proponiendo la destrucción de todos los certificados de plata y los bonos del Tesoro existentes actualmente y la emisión anual de cierto número de billetes pagaderos en oro y en plata.

Los miembros republicanos de la Cámara de representantes son hostiles a la proposición hecha por Mr. Cleveland de permitir a los ingleses se establezcan en una isla inhabitada del grupo de las islas Hawaii. No se oponen al establecimiento de un cable que pase por las citadas islas, pero a condición de que este cable esté bajo la inspección y vigilancia de los Estados Unidos exclusivamente.

¡PIII!

El buen ejemplo—como las enfermedades infecciosas—se propaga que es un horror. Ya no es sólo esa piadosa Asociación de padres de familia—cantada por Bisco—la que se preocupa de la moral pública.

«No motivo de representantes Miss Helgott en uno de los periódicos de Santander, anunció uno de los periódicos de aquella capital que publicaba nombres de las señoras que asistían al espectáculo: al terminar éste, parte de los espectadores se dirigieron en son de protesta a la redacción del periódico, donde cuatro silbidos y gritos fueron desfilados por la policía.»

«Ehl qué tal? Decididamente el oficio de policía de la moral también sus quebras. No es conveniente preocuparse más de lo debido del prójimo.»

«Oh, sí, la moral triunfa en toda la línea! Ya los periódicos—los mismos periódicos liberales—se creen obligados a actuar de censores, y a amenazar a la gente con difamación si comete el pecado de asistir a las representaciones de la opereta Miss Helgott.»

La moral hipócrita va abriendo camino. Hoy nos prohíben que veamos Miss Helgott, y mañana nos prohibirán que leamos el Quijote.

«Pero el público, que suele tener muy buen sentido, no se digna tomar en serio los consejos de esos Catones con heja de párra que nos han salido.»

La redacción del periódico La Atalaya ha sido silbada. ¡Qué ejemplo nos han dado los santanderinos! Imitemoslos, preparándonos a silbar al Sr. Canga la primera vez que vuelva a hablarlos en el Senado en nombre de su moral hipócrita...

«¡Sí, proclamemos la libertad del silbido! DON SERAFÍN»

Terremotos

Nuevas sacudidas.—Travesía restablecida. Atenas 13 (11:20 n.)—Recibido el 14.—En Patras han vuelto a sentirse nuevas sacudidas terrestres, sin que por fortuna haya que lamentar desgracias personales ni daños materiales.

Tres terremotos.—Pánico indescribible.—Nuevas desgracias.—Once muertos y algunos heridos. Roma 13 (10:50 n.)—Recibido el 14.—En Beggio (Calabria) se han sentido hoy tres nuevos sacudimientos subterráneos, produciendo indescribible pánico.

En Palermo, Anzano y Montaguto la tierra ha causado el hundimiento de cuatro casas, ocasionando la muerte de tres individuos y heridas graves a otros dos.

En Quinque (Caserta) se hundió una cueva, dejando enterrados a once pastores, de los que ocho perdieron la vida. Fabra.

Tragedia en un penal

Los periódicos granadinos llegados ayer a Madrid coinciden en todo lo sustancial con el relato telegráfico que ayer publicamos dando noticia de la tragedia ocurrida en el penal de Granada.

Entonces salieron en dirección al arresto cuatro individuos y un cabo del regimiento de Córdoba, fuerza que llegó en el instante en que Nicolás Fernández, abierta la puerta del rastriello, se dispuso a escapar, llevando siempre en las manos el sable y la pistola del agente Garrido.

El cabo le intimó la rendición, siendo contestada por el criminal con los más groseros insultos a la fuerza armada.

Entonces el cabo disparó su Fusil, sin que hiciera blanco, é instantáneamente uno de los soldados que lo acompañaban, viendo que Nicolás se disponía a agredirles con la pistola, disparó también, causando una herida en la cabeza que le hizo caer rodando al suelo.

Una vez en tierra el Nicolás Fernández, se le trasladó a la habitación de ingreso, que acababa de abandonar, donde quedó hasta la llegada del Juzgado, que dispuso su traslación al hospital.

Los anarquistas

Signen con la aya.—Una explosión.—Un portero oportuno. Paris 14 (1 n.)—Recibido 10 n.—A las doce de la noche próximamente ha hecho explosión, en el núm. 65 de la calle Monceau, una bomba.

Colocada en una de las ventanas del piso bajo, fué vista por uno de los criados que se disponía a entrar en la casa.

Advertido de ello el portero, le arrojó al centro de la calle, donde estalló, rompiendo los cristales de las ventanas y un reverbero.

Afortunadamente no ocasionó desgracia alguna personal. Desconócese quién pueda haber sido el autor del atentado.

Creése que la máquina era una caja de hoja de lata cargada de bala y metralla.

Paris 14 (7:10 n.)—Recibido 10 n.—El periódico La Matin dice que el aparato que estableció en la calle Monceau no era de gran tamaño, y viene a ser como los cajas de hoja de lata que se usan para los bisecios ingleses.

Debió tener, también, una capa de aluminio. Ni el criado ni el portero vieron mucha alarma ocasionada, por lo que pudo suponerse que la bomba fuera de las que estallan al volverse (a renversement).

Debió contener dinamita, pólvora de caza, cascos de granada, hierro y acas balas.

Estaba cerrada con yeso y rodeada por un ayo.—Fabra.

Chinos y japoneses

El New York Herald desmiente la noticia lanzada por el Times de que el Almirante Freeman había recibido la orden de impedir la entrada del Yang-Tze a las escuadras japonesas.

Según parece, éstos no abrigan el propósito de atacar a Shanghai. Todos sus esfuerzos se dirigen a efectuar la toma de Pekin, que es por ahora su único objetivo.

El correspondiente en Berlín del Standard pretende saber de buen origen que el Japón ha formulado las siguientes condiciones para que sirvan de base a las próximas negociaciones de paz:

«Independencia de Corea bajo el protectorado del Japón. Cesión, por parte de China, de ciertas islas en favor del Japón. Desmantelamiento de las fuertes de Takon, Port Arthur y Wei-Hai-Wei, que perderán además su carácter de puertos militares; sus fuertes serán arrasados. Demolicion de todas las fortificaciones que existen en la frontera de Corea. Derecho por el Japón de señalar el número y tipo de los buques de guerra chinos. Una fuerte indemnización de guerra, y a ser posible el establecimiento de relaciones amistosas con China, con el fin de preparar una alianza chino-japonesa.»

diendo inspeccionar las obras de defensa, cuyo permiso le fué negado como se niega a todo extranjero en todas las naciones la visita a las obras de fortificación y defensa.

Entre otras lindes escribe el articulista de La Revue Bleue lo siguiente: «Aceptados los reclutas por la población, que no rechaza su contacto, van y vienen; trabajan fuera si los place, comen y beben en los fogones, cultivan jardines cuyas flores venden y se dedican con entera libertad al pequeño comercio.»

Gracias a la connivencia de los empleados, corrompidos por las zaimarías de las mujeres que suelen seguir a Ceuta a sus maridos con denados, éstos reciben tabaco, aguardiente y toda clase de comestibles. Fuman, cantan, tocan la guitarra ó rasguean la bandurria, juegan a los naipes, al doblado, al monte y a las chapas, se emborrachan, se baten y suelen correr la sangre con frecuencia.

Los presidiarios se dividen en dos bandos singulares: aragoneses y andaluces; es decir, hombres del Norte y hombres del Sur.

Cada uno de estos bandos tiene a su cabeza un bravo, un barbero, un matachín, un sabio en la ciencia de la navaja... cuya alta jerarquía sólo termina en un duelo a muerte contra otro bravo, al cual asiste toda aquella infame sociedad como a una corrida de toros...»

Por lo que queda copiado, se ve la exageración y mala fe con que el reporter de La Revue ha juzgado la penitenciaría de Ceuta.

En esta, como colonia penal, se sigue el sistema progresivo, que paulatinamente va adaptando al penado a la vida libre. Pasa al primer período de absoluta reclusión, en el segundo que se distingue por los trabajos en común, ya en talleres, ya en las obras de fortificación. Los que han cumplido ambos períodos son imputables conducta y pruebas de sincero arrepentimiento, pasan al tercer período de libertad intermediaria, en el cual pueden dedicarse durante el día al trabajo libre por el interior de la ciudad, bajo la vigilancia de los jefes de la colonia, y autoridades de la plaza y, por último, pasan al cuarto período, en el cual, con iguales garantías viven fuera de los edificios penitenciarios, pero cercados en sus casas.

Dado este sistema, es claro que se coadyuvan a la población libre los que se hallan en el tercer y cuarto períodos, pero si se puedan cometer los abusos que señala la Revista, en el primer período a la menor falta retroceden al primer período de reclusión; y si de algún modo cumplen deberes sociales, y se da al caso muy frecuentes de que las familias más distinguidas de la ciudad cuentan la educación y custodia de sus hijos a los que un día cayeron bajo la severa sanción del Código penal.

Hace ya muchos años que a fuerza de perseverancia y energía logró el actual Director de la colonia, Sr. Alegret, que desaparecieran los bandos de regionalismo a que el articulista de la Revista citada se refiere, y si bien alguna vez suele verse sangre por ríñ de algunas familias, es ya un caso tan raro, que en la estadística criminal ocupa Ceuta el último lugar, a pesar de tener una población libre completamente heterogénea, de hebreos, moros y europeos, una fuerte guardia civil y cerca de tres mil confinados. En cambio es muy frecuente el que los penados viertan su sangre por efectos de desgracias acaecidas en las obras de fortificación, quedando sus familias con los miembros amputados, y otros pierdan la vida a consecuencia de aquellas desgracias.

Respecto a la calumnia de que los empleados se corrompen con las zaimarías de las mujeres de los reclusos, basta saber que hace muy pocos días fué concedida una cruz al segundo jefe de la colonia, D. Félix Manzanao, por su recto proceder, y que el Director D. Remigio Alegret, se halla en posesión de varias condecoraciones por su acertada gestión en el espino y difícil cargo que desempeña; y que la mayoría, por no decir la totalidad de las esposas e hijas legítimas de confinados, se distinguen por su laboriosidad y honradez, no debiendo confundirse con algunas desgraciadas que, empujadas en la hiena, se titulan mujeres de tal o cual preso.

Para concluir, sepa la Revue Bleue, sepa el pueblo francés, que la colonia penitenciaria de Ceuta nada tiene que envidiar a la suya de Nueva Caledonia, y que si en ésta los deportados a perpetuidad llegan a regenerarse, en Ceuta los penados son los que, dando producto al Estado, construyen obras de defensa, se batan como soldados en tiempo de guerra, como sucedió el año 1860 en Africa y el 98 en Melilla; son los que se dedican a los oficios y artes de albañiles, carpinteros, zapateros, fotógrafos, delineantes, escritores y profesores de instrucción primaria y superior, con beneficio de la población libre, que por su contacto con el penado, se ha persuadido de que éste, no porque haya delinquido, deja de ser hombre susceptible de arrepentimiento y capaz, por lo tanto, de volver al seno de la sociedad tan honrado como lo era antes de delinquir.

F. O.

Duros fallos legítimos

A pesar de la rectificación que dió a la noticia en el Senado el Presidente del Consejo, es cierto y oficial que algunos duros de laberintica clandestinidad, en cantidad de imptancia, muy perjudiciales a los legítimos y con igual ley que los verdaderos.

La Casa de Moneda ha dado informe señalando las diferencias por las cuales pueden ser considerados los duros clandestinos. Es difícil distinguir unos de otros, causa que a originar no pocos conflictos en cuanto se extiende la noticia.

El año de los duros en cuestión es el 80; hay también del 80 y del 92.

Para servir de público reproducimos las notas oficiales que figuran en el informe emitido por la Casa de Moneda.

Monedas de curso de 1888.—Anverso: el busto y la oreja son mayores que en las legítimas; el espacio que media entre las palabras «Alfonso» y «XIII» es más ancho, y el que media entre la palabra «Dios» y la grilla es menor.

Reverso: el campo de las liras tiene 19 liras de relieve en vez de 21, y en las leyendas hay liras ecgadas. Cantor: el reparto de las 37 liras es desigual, y no coinciden, por tanto, con las de la moneda legítima. Peso y ley: tiene un peso de 24 gramos 453 miligramos, en vez de 25 gramos, y su ley es de 897 milésimas en vez de 900.

distancia entre la palabra «Dios» y la gráfica es menor.
Reverso: el campo de las lles tiene 19 líneas en vez de 21, y en las leyendas hay tres letras cedadas.

Felicitaciones

El Comité provincial republicano progresista de la presidencia, en nombre de todos los co-religionarios, no sólo felicita a usted en esta día solemne, sino que ante el patriotismo, abnegación y constancia de que ha tan preclaro ejemplo, le reitera una vez más su respetuoso afecto y adhesión incondicional.

A la vez congoña que los republicanos de esta provincia militamos cada cual dentro de su respectivo organismo, no queremos confusiones, pero habiendo sido los primeros que proclamamos la unión para todo lo común o revolucionario, a pesar de los pesares, dicha unión subsiste, y continuará hasta que triunfen nuestros ideales.—Pedro Cristiano Menache.

LA PROFESA

Estábamos en lo más crudo del invierno. La nieve cubría las extensas campiñas, las ramas de los árboles, los tejados de las casas y los picos de los montes que, allá a lo lejos, apenas se destacaban del fondo de un monótono gris centeciento, aún más frío que el helado viento que corría, y amedrentaba a los pocos que se aventuraban por las mal cuidadas calles de la aldea.

En la cocina de mi casa, alrededor de la hoguera hecha en el suelo bajo la chimenea, y que a cada instante alimentábamos con sarmientos, nos habíamos reunido todos. Cereca de la lumbre mi padre; nosotros, los chicos, enfrente de él, y a los lados la familia y los amigos de casa.

«¡Ah! Las tardes de invierno son ciertamente muy aburridas. Parecía que el descenso de temperatura, que había congelado el agua haciéndola descender bajo la forma de gruesos copos parecidos a blancos vellos de lana, había también helado la sangre en las venas de los contertulios y la animación y regocijo ordinarios. Allí estaban el Abogado, el de los eternos discursos sobre el orden público, la autoridad y otras zarandajas; el cura, dispuesto siempre a tronar contra las actuales tiempos de liberalismo y disolución de costumbres; el médico, que llevaba la contraria al cura... ¡Y nada! Aquel día no había discursos, ni anatemas, ni disertaciones.

Por la mañana había pasado delante de casa un coche cerrado que marchaba al trotar hollando la nieve, sobre la cual dejaba marcadas los surcos de las ruedas y las herraduras de los caballos. Precisamente al cruzar delante de la casa, una joven, casi una niña, rubia, con cara de ángel, vestida de blanco, cubriera la cabeza de finísimo cenédil, oriada la sien por la corona de azahar, se asomó a la ventanilla para recomendarle al cochero que fuese más despacio, añadiendo con una voz fresca, argentina, melodiosa, acompañada de una sonrisa celestial:

«¡Es tan precioso este paisaje, y tan pocos así he de ver ya! Mi padre, arrastrado por la curiosidad, levantó la cabeza, para mirar al coche, y no sé por qué, pero, aunque entonces era niño, me pareció adivinar en él una emoción mal disimulada, cuya causa, así como la de la tristezita prematura que siguió, no he acertado a explicarme hasta después de pasados algunos años, y recordando un relato que ha quedado grabado en mi memoria como si lo estuviese oyendo aún.

Decía, pues, que todos estaban silenciosos; sólo se oía el chisporroteo de la leña y el silbido del viento en la chimenea, distraído como no eran bastantes a divertirnos a los chicos. Así, rompí yo el silencio y dije: «Papá, ¿no nos cuenta usted hoy nada? Mi padre pareció salir de una meditación profunda, se pasó la mano por la frente como para disipar alguna idea, y nos dijo: «Me alegro que me hayáis recordado la cotidiana obligación de contaros algo, porque... me había distraído... Pero si hoy resulta triste la historia, no debéis quejaros; el humor está del color día.

«Llamó unos minutos y prosiguió: «—Hace años, muchos años, cuando contaba yo unos diecisiete ó dieciocho, tenía un amigo, también de misma edad, que me acompañaba a todas partes desde la mañana hasta la noche; que sentía y se alegraba conmigo, y que era, en fin, un segundo yo, al modo que yo era un segundo él.

el recuerdo de Asunción. Pero la ausencia y otras mujeres se encargaron de disipar su imagen y lo consiguieron casi por completo. Juan hizo fortuna, y diez años después, desembarcaba en su país natal, poseedor de varios ingenios, dueño de muchos esclavos, y esposo de una hermosa cubana de la cual tenía dos chiquitines.

Cuando arribaron al puerto, descansaron apenas, y seguidamente se pusieron en camino hacia Madrid, hospedándose en un aristocrático hotel. Cuando Juan, después de dejar alojada a su familia, iba a salir, le sorprendieron al pasar por delante de un cortado lamentoso, como de mujeres, que se escuchaban; llamó al camarero, que estaba no muy distante de allí, y le preguntó qué ocurría en aquel cuartito.

«—No lo sabe el señor?—contestó «—No. «—¡Ah! es cierto; olvidaba que acaba de llegar. Pues bien: es que una joven, bonita como un sol, va a profesar hoy, y sus padres y algunas personas de la familia son los que lloran.

«—¿Cómo se llama?—preguntó Juan con una especie de vago presentimiento. «—Se llama... espere el señor. Se llama... Asunción Martínez y de la Laguna. «—Gracias—dijo Juan que se marchó a toda prisa para disimular su emoción... La futura monja era la que fué su novia. Él, que la había olvidado, y bien sabe Dios que no fué por su culpa, bien hubiese querido volverla a ver... pero—añadió mi padre con cierto dejo de amarguras—estaba casado. De esto me he acordado hoy viendo pasar a esa niña que, por las trazas, iba a ser monja, y que es un retrato de la pobre Asunción.

Y calló el relatante, y callamos los demás. Más tarde acabé de comprender que tal historia entrístele tanto a mi padre. Él era el protagonista de ella, y la joven que pasó en el coche aquella tarde en que la nieve caía, era el fruto de sus relaciones con Asunción... Pero al invierno sucedió la primavera, a los días fríos otros mejores, la nieve se desheló, y no volví a hallar en el rostro de mi padre huellas de pesar alguno.

Temporales
La prensa de provincias recibida hoy confirma lo que ayer decíamos: el temporal ha ocurrido, imposibilitando más las comunicaciones y agravando la crisis obrera por la interrupción forzosa de los trabajos. Las autoridades hacen lo posible por remediarlo; pero, de seguir los temporales, será necesario que el Estado atienda la situación de los obreros.

«Todas las noticias que se reciben acusan igual situación desesperada. Además, la crecida de los ríos, las copiosas nevadas y los fuertes vendedales hacen presagiar desgracias sin cuento que apenas el ánimo.

Zaragoza.—Se han adoptado precauciones en vista de los telegramas recibidos de los Gobernadores de Logroño y Pamplona acusando un rápido deshielo, lo cual aumenta el Ebro considerablemente. San Sebastián.—Después de varios días de temporal ruinoso en Pasajes, ayer se rompió la escudilla de vapores a la pesca de alta mar.

«La gente pescadora hállase falta de recursos, y urge que las autoridades la ayuden por caer de trabajo. Muchos emigran a provincias, y la miseria aumenta como nunca en Guipúzcoa, y especialmente en Pasajes.

Pamplona.—Entre Pamplona y Estella ha caído tal cantidad de nieve, que se ha hecho imposible el tránsito de carros y aun el de peatones. Dice un periódico navarro que la nieve llega hasta la copa de los árboles. Valladolid.—El Pisuerga lleva gran crecida; las autoridades han dado órdenes en evitación de probables desgracias.

Santander.—En Reinosa se ha desprendido parte de la bóveda de la iglesia, y está amenazado el hospital. «Ayer hubo peligro de que se inundaran algunos edificios, pero pudo evitarse.

al trapecio, pero faltó algo necesario para lograr la coincidencia, ya porque Romero se tirase mal ó por que el otro no estuviese a punto, y el desgraciado Romero cayó sobre el escenario dando un tremendo grito. La impresión que la desgracia produjo en el público es fácil de presuntir; desmayáronse varias señoras; saltaron huyendo muchos espectadores... mientras otros más serenos recogieron al desdichado artista, que fué auxiliado por el médico D. Ricardo Franco.

D. Ramón Romero se encontraba ayer moribundo, y es de temer haya dejado de existir, pues había sufrido una conmoción visceral y contusiones muy graves. Esta desgracia, que va unida a otras muchas idénticas, doliera ser, a nuestro juicio, causa suficiente para que por la ley se prohibieran estos ejercicios, ó se hicieran en condiciones suficientes para garantizar la vida de los artistas.

El Hospicio de Madrid

Es verdaderamente repugnante cuanto viene sucediendo en el benéfico establecimiento que encabeza estas líneas; la acción caritativa que constituye su base está supeditada a la acción particular, y no hay Diputado provincial por peregrino é insignificante que sea... salvo error ó omisión—que no haga sentir sobre él su pernicioso é indiscutible influencia. El Hospicio de Madrid no debe estar hecho, según ellos, para servir de refugio y amparo a la vez que de cátedra sagrada donde se rinde culto al trabajo á cuantos desgraciados lo necesitan, no... debe ser algo así como negocio monopolizador, ca paz para sacarlos del compromiso en un oportu- lito cualquiera, aun á costa del desprestigio que entraña siempre la vulneración del pládoco fin á que se destina.

La demostración más palpable está en el desbarajuste tristísimo de que va siendo objeto el repetido establecimiento de poco tiempo á esta parte infelice, todavía afónico ó á punto de ser víctima de la terrible tisis pulmonar, padecimiento que adquirieron á fuerza de soplar los instrumentos con que alegraron un día los bullangueros corazones de sus Diputados a las puertas de sus respectivos hogares; así hoy arrojanlos del Hospicio sin compasión ni miramientos de ningún género, sin duda porque no habiéndoles podido fillar durante los tres ó cuatro meses de su estancia, caen bajo la denominación de verbales, que no da derecho á nada. Se nos dirá, casi de cierto, que las áreas de la Diputación están anémicas; que si stulticia tienen juro para cubrir las más indispensables necesidades, y que la economía se impone forzosamente.

«Es verdad; más para realzarlo no podemos comprender cómo al mismo tiempo que hoy son desechados ocho ó diez hijos de Madrid, verdaderos desheredados de la fortuna, por lo general síl padres conocidos, sin que puedan encontrar amparo ni protección en ninguna parte, en la mayor indigencia y expuestos, por lo tanto, á las tentativas del robo ó del crimen, son admitidos en el mismo día otros más afortunados, con alguna que otra mezcla de catá-lán ó gallego, que ocupan los desolados puestos, viéndose así precisa y terminantemente el osado mercantilismo de que hicimos mención al principio.

«En nombre de la justicia y de la paz pública, que bien puede verse turbada ante la inercia y el abandono en que quedan esos desgraciados, llamamos la atención de los Sres. Rodríguez Aguilar y Poso, Director y Visitador, respectivamente, del establecimiento, y muy en particular del Sr. España, para que vean la manera de evitar abusos que tales consecuencias producen.

«Sepultados por la nieve?

«En la Dirección de Comunicaciones había ayer tarde gran alarma por ignorarse el paradero de dos cuadrillas de obreros que habían salido á recomponer la línea telegráfica en el puerto de Navacerrada. Los obreros habían partido de Madrid hace dos semanas, llevando al frente un oficial del cuerpo de Telégrafos.

«Preguntóse á Segovia, y respondieron que allí nada sabían de tales operarios. Todas las demás pesquisas hechas han sido inútiles. «Exite, por lo tanto, la prevención probable de que las nieves hayan sepultado á las cuadrillas de obreros.

«Hoy se practicarán pesquisas sobre el terreno para averiguar si la triste noticia es cierta.

Discurso del Sr. Maura: Me congratulo de las declaraciones hechas por el Sr. Campión aceptando la legalidad vigente. Y hablémos de la apertura de la capilla protestante, motivo de este debate. Las leyes, señor Marqués de Vadillo, autorizan el culto disidente en edificio que puede llamarse templo, y que lo es en la verdadera aceptación la palabra.

«(El señor Marqués de Vadillo hace signos negativos.) Siento—añade el orador—ese denegaciones de la señora, que, más que a mí, van dirigidas al Sr. Cánovas del Castillo, autor de la circular de 1876. Esta disposición consagra la existencia de los templos disidentes en la fe pública, y la apertura al público en la tercera.

«No hago mayores razonamientos sobre esto, porque los pocos minutos que faltan para entrar en el orden del día no lo constentan. En alguna rectificación tendrá oportunidad de hacerlo pero la tremolar del 76 no ofrece dudas sobre lo que afirmo.

«Es gratuita la afirmación de S. S. de que el día que se llevó a efecto la ceremonia oficial objeto de este debate el Gobierno reconocía oficialmente la jerarquía de una secta. Para el Gobierno, el día que esos actos se celebraron no había pasado absolutamente nada; cosa enteramente distinta á lo que sucede en la consagración de los Obispos católicos, en la cual el Gobierno reconoció solemnemente la creación de una autoridad eclesiástica con todos los altos privilegios que le corresponden.

«Respecto á la puerta del templo en la vía pública, es evidente que no se consentiría si se dejase abierta para exteriorizar los ritos que de algún modo trascendieran; pero como no es así y la puerta no es mas que para el servicio de entrada y salida, carece de fundamento cuando sobre esta base se ha dicho.

«El señor Marqués de Vadillo: Todo permanente firme. El Sr. Aguilera: Culpa será de los conservadores que autorizaron los planos de la capilla con puerta á la vía pública. Después de terminar su discurso el Sr. Maura se suspendió el debate, aque continuará hoy, si Dios no lo rogedia.

Acta de Bilbao. Los Sres. Pacheco, Labra, Sánchez de Toca y Comyn intervienen brevemente en el debate, y por fin es desechada la enmienda del señor Suárez Inclán, por 116 votos contra 72.

Código de Comercio. Prosigue la discusión del dictamen reformando el Código de Comercio en sus artículos referentes á la suspensión de pagos y quiebras.

«Se aprueban, sin debate, el proyecto de ley relativo á la carretera de San Cebrían de Campos á Monzón, y los dictámenes de actas admitiendo como aspirantes al cargo de Senador, por derecho propio, á los señores Arzobispo de Santiago de Cuba y Marqués de Miraflores.

«Termina haciendo votos porque la fórmula de concordia y transacción venga cuanto antes. Así cesarán estas discusiones y acabará ese estado de exaltación y ansiedad que hace muchos meses reina en Cuba.

«El Defensor de Granada, hablando del asunto, dice: «Nosotros, en nombre de los intereses artísticos de Granada, agradecemos á todos nuestros queridos colegas de Madrid su noble campaña en pro del magnífico monumento; y no nos cansaremos de repetir que la única base firme sobre la que pueden emprenderse grandes restauraciones en la Alhambra tiene que ser la desviación del río Darro, que, lentamente, pero de un modo constante, va destruyendo el cerro sobre que está construido el palacio, siendo inútil cuanto se haga sin esta obra previa, pues el derrumbe del cerro arrastrará en su caída el palacio entero, y entonces la ruina é será total é irreparable.

«Sobre este gravísimo peligro llamaamos la atención de todos nuestros queridos compañeros en la prensa de Madrid, rogándoles que, sin perjuicio de insistir en la generosa campaña emprendida para conseguir por los medios que propuso El Día las grandes restauraciones que hacen falta en el interior del palacio, no pierdan de vista que lo más urgente es la desviación del Darro, cuya corriente, minando de continuo el cerro donde asienta la Alhambra, constituye el mayor peligro.

«Este proyecto de desviación fué ya aprobado por el Congreso y votada la cantidad necesaria en 1892, por virtud de una proposición de ley que firmaron todos los Diputados jefes de partido y que se aprobó por unanimidad en la Cámara baja.

«Es necesario que aquella proposición se reproduzca y que se sigan con actividad todos sus trámites hasta que llegue á la sanción de la corona, pues este es el único modo, pero seguro, al grandioso monumento árabe. Sobre este aspecto volvemos á llamar la atención de nuestros ilustrados colegas, de cuyos esfuerzos en tal sentido esperamos que se evite la vergüenza que ha de ser para el país y para el mundo civilizado la ruina de la Alhambra.»

Servicio telegráfico Nacionales. Siguen las líneas telegráficas casi en igual estado que ayer; á duras penas logra comunicación con algunas estaciones, comunicación que nada supone por la excesiva acumulación de servicio.

«En la pizarra de Telégrafos se consigna que puede hacerse algún servicio escalonando; pero sigue la nota de que casi todo se envía por correo. «El meeting.—Temporal.

Barcelona 14.—La manifestación organizada en el meeting de ayer llegó á Sarría, depositando las coronas en las tumbas de los que murieron luchando. El orden fué completo. El aspecto del mar es imponente.

«Las olas han arrastrado cuanto había sobre los muelles; han naufragado muchas barcasas, y los buques han tenido que reforzar las amarras.—Vela. Incendio.

Toledo 14 (10 m.).—En el cercano pueblo de Madridéjos se declaró anoche un violento incendio, que pudo ser sofocado sin que ocurrieran desgracias. Las pérdidas son de consideración.—R. «De Bilbao.

Bilbao 13.—Entre las estaciones de Amorevieta y Lemona falló ayer un viajero; en el coche iba un sacerdote, el cual le auxilió espiritualmente. En la orilla del Cadagua ha sido hallado el cadáver de un hombre que debió haber sido asesinado, á juzgar por las señas que presenta. El Juzgado instruye diligencias.—Núñez.

Senado

Sesión del día 14 de Enero de 1895. Comenzó á las tres y cuarto, presidiendo el Sr. Montero Rios. Después de tomar en consideración una proposición del señor Conde de Pallarés relativa á una carretera de Galicia, el señor Conde de Casa Valencia pregunta si es cierto que los Estados Unidos imponen á nuestros azúcares un décimo de centavo de duro, contestándole el señor Ministro de Fomento que transmitirá la pregunta al Ultramar.

«Participa además á la Cámara que ha sido remitido al Senado el expediente sobre construcción del puente en el río San Pedro, reclamado por el señor Vicozende de Campo Grande. El Sr. Merelo pide ampliación de datos sobre los nombramientos de Catedráticos interinos hechos desde el 30 de Enero de 1893.

«El señor Ministro de Fomento ofrece complacerle. ORDEN DEL DIA. Se aprueban, sin debate, el proyecto de ley relativo á la carretera de San Cebrían de Campos á Monzón, y los dictámenes de actas admitiendo como aspirantes al cargo de Senador, por derecho propio, á los señores Arzobispo de Santiago de Cuba y Marqués de Miraflores.

«Debate político. El Sr. Ortiz de Pinedo se hace cargo de los discursos pronunciados sobre el problema colonial. Cree rota la tregua de que se habló al final del último periodo parlamentario.

«Extraña que el Sr. Becerra aceptara la cartera de Ultramar cuando estaban pendientes de discusión en el Congreso unas reformas de las cuales no era partidario. Defiende el derecho que tienen las antillas á una autonomía política y administrativa. Elogia las reformas del Sr. Maura, principalmente la Diputación ó Cámara única. No comprende que el Sr. Becerra, democrata antiguo y convencido, se resistiera á llevar á Cuba la mayor suma de libertades.

«Espera que el Sr. Becerra no negará su voto á las reformas cuando vengán éstas á la alta Cámara. Contestando á alusiones del señor Conde de Tejada de Valdesera, recuerda el Sr. Ortiz de Pinedo que siempre ha sido partidario el señor Cánovas del Castillo de llevar á Cuba las reformas que la asimilan á España.

La muerte de un gimnasta

Trabajaba en el teatro municipal de Guadalupe una compañía gimnástica acrobática la tarde del domingo pasado y llenaba el teatro todo el pueblo. Ejecutáronse entre aplausos varios ejercicios, y tocó el turno al último, uno difisilísimo y peligroso, llamado de vuelos aéreos, que debía hacer D. Ramón Romero en unión con otro artista.

La Alhambra en peligro

La Alhambra está en peligro de perderse si el Estado no acude con prontos y eficaces remedios. Ha sido tratada y debatida extensamente esta importante cuestión, anunciado el peligro, requerido el Gobierno, y el Gobierno nada ha hecho. Esta desidia nos hace pensar que nada se hará. Idó y propuso El Día aumentar los billetes de un sorteo de la lotería y dedicar el beneficio á restaurar el monumento nacional, y esta idea, que no parece aceptable y salvadora, creemos que no ha prosperado en las esteras oficiales.

El nuevo año ruso.—Ministros condecorados.

San Petersburgo 13 (7 n.).—Recibido el 14.—Con motivo del nuevo año ruso, el czar ha conferido condecoraciones a todos los Ministros.

También ha dirigido un rescripto al Ministro de la Guerra dando gracias por el desarrollo que ha alcanzado el ejército, cuyo estado constituye la mejor praxia y la más sólida garantía para el mantenimiento de la paz, objeto preferente de los deseos infatigables del emperador.

A este documento acompaña la concesión de las insignias de la Orden de San Andrés, que el czar Nicolás envía al Ministro de la Guerra señor Yannowsky.

Rumor. París 14 (1 m.).—Recibido a las 10 noche.—Circular el rumor de que el Sr. Jennart reemplazará al Sr. Barthelemy en el Ministerio de Obras Públicas.

Garibaldi Diputado. Roma 15.—(1 m.).—Recibido 10 noche.—Bosco Garibaldi ha sido elegido Diputado por Palermo.

La cartera del Interior. Budapest 14 (1 m.).—Recibido 10 noche.—El Sr. Perózel se encargará de la cartera del Interior y el Sr. Wlassitch de la de Cultos.

Nieve en las islas.—Tristes presagios. Londres 14 (1.30 m.).—Recibido 10 noche.—En todas las islas nieva abundantemente.

Veloz-Sport

Ciclismo femenino.

Sabido es el desarrollo creciente que entre el bello sexo va tomando en Francia e Inglaterra, especialmente el ejercicio de la bicicleta.

La mayor parte de las mujeres, nuevo sobre diez, en cuanto saben sostenerse sobre la bicicleta se lanzan a recorrer distancias extraordinarias, siendo esta sola la causa de los males que se atribuyen como producidos por dicho deporte.

Muchos hombres reflexionan un poco antes de ponerse a recorrer las distancias enormes que muchas imprudentes señoritas no vacilan en salvar con sus máquinas y a quienes cubren semejante temeridad un esfuerzo demasiado considerable para su organismo.

El ciclismo ha demostrado hasta la evidencia que es un excelente medio de ejercicio y de educación, beneficio de los cuales no ha de ser, sin duda alguna, excluida la mujer.

En cuanto al tiempo que deba permitirse a una señora pasear en bicicleta y el número de kilómetros que debe recorrer, no hay posibilidad de dar una medida fija, pues esto depende de la constitución y salud de la ciclista; pero por regla general ha de tenerse muy en cuenta que este ejercicio debe cesar en el momento que produzca una fatiga muy marcada, y de este modo ningún perjuicio será de temer.

Habíamos ahora del traje femenino—proslu miss White.—Según mi propia experiencia y la de muchas amigas mías, afirmo que la falda es peligrosa, y no hay para la mujer ciclista más remedio que vestir el pantalón.

Los hombres han renunciado a los trajes ajustados—collants—para las ejercicios atléticos, y ejemplo ha de ser también el traje de la mujer ciclista.

El tejido debe ser de lana pura, único reconocido como conveniente para el caso, y en cuanto a la hechura y color de esta toilette, forzoso será dejarse al gusto particular de cada dama.

En el ciclismo, la alimentación tiene una gran importancia. Recomendando que no se coma nunca inmediatamente antes de montar en bicicleta manjares pesados y de difícil digestión.

Por mi parte—añadió miss White—prefiero para este caso las frutas, los pasteles de crema, y algunas veces los sandwiches de ave. Puede también tomarse carne de vaca ó de cerdo, con tal de que no esté demasiado cocida y la cantidad sea moderada.

Sociedades y conferencias

Mañana miércoles, 16, á las nueve y media de la noche, dará en el Círculo de la Unión Mercantil e Industrial su anunciada conferencia sobre «La reforma del bill Mackinley y la nueva tarifa arancelaria de los Estados Unidos», el Excmo. Sr. D. Segismundo Moret.

Conferencia del Obispo.—En la Sociedad El Fomento de las Artes dió anoche una conferencia pública el señor Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá, desarrollando el tema de que las artes están íntimamente hermanadas con la Iglesia, citando datos históricos que así lo comprueban y robusteciendo además sus afirmaciones con palabras de sabios varones que florecieron en los tiempos en que empezaron a edificarse los magníficos templos que adornan varias capitales de provincia.

La concurrencia numerosa y escogida aplaudió á S. E. que tanto en la entrada como en la salida de la Sociedad recibió señaladas pruebas de cariño y respeto.

El Sr. D. Ricardo Prats Martínez nos escribe desde Cullera (Valencia) denunciando un hecho escandaloso, que revela lo excelente del servicio de Correos, y acerca del que llamamos la atención del señor Director general de Comunicaciones.

Se trata de lo siguiente: El día 28 de Septiembre próximo pasado, Joaquín Carbó certificó una carta en la Administración de Correos de la citada villa de Cullera, dirigida á José Sillés, residente en San Juan de Hortas. Hasta la fecha, el certificado no llegó á su destino.

La incauta remitente ha reclamado por dos veces también al jefe de la Central de Valencia, sin obtener contestación de ningún género.

Rogamos al Sr. Barroso procure dar solución á este asunto, exigiendo la responsabilidad que corresponde á los autores del hecho denunciado y adopte las oportunas medidas para que no se repitan tan escandalosos ejemplos del desbarajuste del servicio de Comunicaciones.

El día 30 de Diciembre falleció en Córdoba el joven D. Tomás Saldaña, hijo de D. Ramón, uno de los jefes del partido republicano federal de la provincia, cuya pérdida se ha sentido extraordinariamente por las bellas cualidades del finado y simpáticas de que goza su señor padre, cuando hoy en el mayor dolor.

Damos nuestro más sincero pésame al referido D. Ramón Saldaña y á su distinguida familia, deseándoles algún lenitivo en su inmensa desgracia.

Entre los comerciantes de Valladolid se agita la idea, que muy en breve llevarán á la práctica, el fundar un Círculo Mercantil.

Al intentar anteayer hacer la revisión de billetes el revisor del tren de la línea de Barcelona, perdió pie en el kilómetro núm. 80, teniendo la suerte de caer sobre la nieve, con lo que se libró de una muerte segura.

Hemos visto cuentas de la Compañía Madrileña de Urbanización, de las que resulta un ingreso por beneficios de 2.343 pesetas 50 céntimos, y teniendo en cuenta que el capital desembolsado hasta el 31 de Diciembre por dividendos de acciones es de 65.480, y el tiempo de existencia de dicha Sociedad de diez meses, resulta un beneficio anual de un cuatro y veinte céntimos por 100, resultando altamente lisonjeros en los comienzos modestos de tan simpática empresa, y que augura un éxito brillante y definitivo, tan luego como el público la otorgue decididamente el favor que merece.

A la edad de cuarenta y nueve años ha fallecido en Zamora nuestro distinguido correligionario de aquella capital D. Felipe Canelo Garrido.

A la familia del finado y á nuestros amigos de aquella población, enviamos nuestro sentido pésame.

Ayer comenzaron las obras para quitar la fuente de la Puerta del Sol.

A causa del temporal que reina estos días, el río Lozoya se ha enturbiado considerablemente. Como los afluentes á este río se hallan en el mismo estado, el agua clara que existe en los depósitos del canal de Lozoya toca á su término.

Desde hoy por la tarde tendremos que beber el agua como la conduce el río, es decir, completamente turbia.

Así lo comunica la Dirección del canal.

Según participa el Comandante de marina de Bilbao, en alta mar ha naufragado la Rívech, lancha de la inscripción de Bermeo, salvándose la tripulación.

Es cierto que han sido pnestos en libertad, pero no que estén ya libres de la acción de la justicia, los telegrafistas comprometidos, al parecer, en el Catálogo contra la Sociedad de Telefonos de Barcelona.

Dicha Sociedad ha resultado mostrarse parte en el proceso, y la exarcelación de aquellos procesados ha sido otorgada bajo fianza de mil pesetas.

El popular poeta y amigo querido nuestro D. José López Silva ha tenido la inmensa desgracia de ver fallecer á su señor padre, don Francisco López.

El entierro se verificó á las cuatro de la tarde de ayer.

Si de consuelo puede servirlo á tan irreparable pérdida, reciba el amigo López Silva la expresión sincera de nuestro más profundo pésame.

Ha fallecido en Sabadell doña Rosa Antón Domínguez, madre de nuestro estimado amigo y condecorado republicano D. Juan Salas Antón.

Reciban éste y su familia la expresión de nuestro sincero pésame.

Otra desgracia que lamentar. D. Miguel García Pérez ha muerto en Almería.

Los buenos nos van abandonando poco á poco, é indudablemente se irán avergonzando.

El Sr. García fué siempre uno de los mejores republicanos que hemos tenido la honra de conocer.

Descansen en paz! El banquete organizado en honor del maestro Chiapi se celebrará el sábado 19 de los corrientes, á las seis y media de la tarde, en el hotel de Rusia.

Las adhesiones se reciben en el Círculo de Bellas Artes, Casa Romero (Capellanes, 10), librería de Carrer (Carrera de San Jerónimo, 2), Zozaya (Carrera de San Jerónimo, 34), Pablo Martín (Correo, 4), y el Anfiteatro (Mayor, 40, entresuelo).

Precio del cubierto: 7,50 pesetas.

Política del día

Los avisos de la prensa de la mañana infundieron en el ánimo de los Diputados trigueros cierto recelo respecto á que el Gobierno cumpliera las promesas que Sagasta le había hecho.

Además, Sagasta les había prometido, entre otras cosas, la rebaja de la contribución territorial y agrícola y la inmediata rectificación de las cartillas evaluatorias, y de los relatos que la prensa hacia del Consejo de anteañoche, resultaba que éste creía improcedentes é inoportunas ambas medidas.

De las promesas de Sagasta no quedaba, pues, más que la rebaja de los transportes de cereales del centro á la periferia y el aumento de los que se enviarán de la periferia al centro de la Península.

Para resolver un conflicto como este es muy de Sagasta contar como única solución con la ayuda de elementos extraños; pero en este caso, y siendo las compañías de ferrocarriles extranjeras, y estando disgustadas porque el Gobierno no las auxilia, cómo ha de obtenerse de ellas que dificulten la importación de los trigos extranjeros?

Y creciendo este recelo justo, fomentado por los comentarios de primera hora en los pasillos del Congreso, el Presidente de la Comisión de Trigueros, Sr. Cuesta y Santiago, se vió obligado á ver á Sagasta para pedirle que se aplazara la reunión, advirtiéndole que no habría acuerdo ni avenencia hasta que el Gobierno no presentara concretamente los remedios que para la crisis agrícola asegura tener.

Sagasta llamó á Gamazo y allá se estuvieron conferenciando cerca de hora y media, sin que de esta conferencia haya podido traslucirse más que una cosa. Gamazo ha confesado á Sagasta que ha de andar en este asunto con pies de plomo para no perder el escaso predicamento que conserva entre los trigueros.

La cuestión, pues, vuelve á plantearse, y estamos como anteayer estábamos, al borde de un cambio en el Gobierno.

Consejo de Ministros

Después de esto, y aplazada ya la reunión de sesiones, vino un nuevo contratiempo á amargar las horas de los Consejeros.

La Compañía del ferrocarril del Norte, alarmada seguramente por los acuerdos del Consejo respecto á la rebaja de transportes de cereales, ha evitado esta tarde al Ministro de Fomento una comunicación anunciándole que suspende la aplicación de sus tarifas especiales, poniendo en vigor su tarifa máxima.

El Consejo, después de consultar multitud de antecedentes, acordó respetar á la Compañía del Norte, que en el pleno uso de un derecho consignado en el contrato con el Estado ha modificado sus tarifas.

El Consejo entiende que la Compañía del ferrocarril del Norte no podrá mantener este acuerdo suyo, tomado para obligar al Gobierno á que le preste el auxilio que hace tiempo demanda.

Y esto es, aparte la cuestión de los duques y la división del Conde de Xiqueña, que en otro lugar tratamos, lo único que dió la política del día de ayer.

Para sustituir al Conde de Xiqueña en la presidencia del Consejo de Estado se indica al exministro de la Gobernación Sr. Aguilera.

Sucesos

Robo.—A las ocho de la noche, y en el piso principal de la calle de la Bola, núm. 4, se descubrió un robo, consistente en bastante cantidad de alhajas.

Doble atropello.—En la calle de la Magdalena, esquina á la de Cañizares, atropelló un carro á las hermanas Rosa y Carmen Villalvilla, de catorce y quince años respectivamente.

La primera resultó con la fractura de la pierna derecha, y la segunda con contusiones en las manos.

Noticias de espectáculos

Esta noche á tercera hora se estrenará en Lara el juguete cómico en un acto, titulado «Sarasate!».

Dentro de unos días se verificará en Remea el estreno del monólogo «Estoy comprometida».

Cotización del día 14

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dólar, and Peseta. Rows include Duda perpetua 4 0/0 Interior, Duda id. pequeña, Duda id. en corriente, Duda id. en próximo, etc.

Funciones para hoy

- Opera.—8 1/2.—F. 53 de abono.—T. 2.º Impar.—Amleto. España.—8 1/2.—F. 3.º de abono.—T. Impar.—El desdén con el desdén.—El retablo de las maravillas. Comedia.—8 1/2.—Serie 4.ª.—Miel de la Alcarria. Zuzorra.—A las ocho y tres cuartos.—Mujer y reina. Lara.—8 1/2.—Serie 4.ª.—T. 2.º Impar.—La hija del barba.—(Segundo acto de la misma.)—«Sarasate!» (estreno).—Los langostinos (dos actos). Novedades.—A las ocho y media.—El trovador. «Hay tranvía á la salida.»

no iban nunca á nuestra casa los patriotas del club de los Jacobinos: mi padre no se había atrevido á invitarlos, porque sobre muchas cuestiones se hubieran tirado de las greñas; pero aquí vienen algunas veces á entenderse con mi padre sobre las medidas que hay que tomar, y no puedes figurarte lo sencillos y naturales que son estos hombres. Cuantas más farsas representan y más importancia se dan los intrigantes, tanto más francos y abiertos se muestran ellos, inspirando en seguida la mayor confianza.

«En las fiestas de la Federación el miércoles 14 de Julio, el señor Danton, que con su uniforme de guardia nacional iba con su compañía, me colocó en un sitio muy bueno, cerca del altar de la patria. El mismo vino á sacarme del cortejo y me condujo al lado de su joven esposa, diciendome: «¡Sentaos y hablad! ¡estaréis bien juntas!» Es una bella persona. Hablamos como antiguas amigas: ella parecía muy contenta á pesar de la copiosa lluvia que caía, y cuando el señor Danton vino á recogerla para llevarla en un coche, me hizo prometer que iría á verla y me estrechó la mano. El señor Camilo Desmoulin, que acababa de encontrar á mi padre en el campo de Marte, subió á nuestro coche; gritaba con el rey, que se había aprovechado de la lluvia para ocultarse en su pabellón, en lugar de prestar juramento en el altar de la patria, como era su deber; pero al oír los gritos de viva la nación elevarse hasta el cielo, reía y decía: «Es igual, Chauvel; el pueblo está con nosotros. ¡Todos los corazones laten juntos por la patria, la justicia y la libertad!» Sus ojos brillaban y yo tenía los míos llenos de lágrimas. Cada grupo que pasaba lanzaba nuevos gritos; agitaba las ramas de álamo, y elevaba las gorras y los sombreros adornados de escarapelas, repitiendo juntas al mismo tiempo las mil campanas de la ciudad.

«El sol había vuelto á aparecer. A las cinco estábamos delante de las Tullerías donde vivió el rey. El señor Camilo Desmoulin me dió el brazo para ir á refrescar al café Holot, donde muchos patriotas nacionales, con sus mujeres y sus hijos reían y se regocijaban. El señor Desmoulin, antes de irse á trabajar en su periódico, vino otra vez á saludarnos y á darnos las gracias. Ya ves, Miguel, qué buenos y qué poco orgullosos son estos hombres.

«Es verdad que conocemos al señor Desmoulin desde nuestra llegada á París. Mi padre, que le mira como uno de los mejores patriotas, hizo correr su periódico por todos los rincones de la Asamblea, y él nos envió en seguida billetes para el teatro de la Nación, para el de la señorita Montansier, para el palacio Real y para los comediantes de Beaujolais. Mi felicidad era escuchar el Sílfo de Calais ó la Cadena patriótica: los gritos de los actores que iban y venían levantando las manos y gimiendo, me conmovían profundamente: también me gustaba ver Exopo en la feria y Los dos hacendados, en el Palacio Real; pero luego he variado, porque mi padre que se fastidiaba y bostezaba á cada instante viendo estas cosas, me dijo una noche:

«Mira, Margarita, he aquí como su majestad el rey conoce á los aldeanos: ahí es donde los ha visto: están todos gruesos y rollizos, bien vestidos, bien alimentados! Debe admirarse cuando se le hable de hambres y miserias, y aun los parisenses deben también indignarse al oír decir que no estábamos contentos, teniendo de todo en abundancia: nuestros graneros están llenos de trigo, de cebada, de avena: nuestras queseras están llenas de leche y de quesos, y nuestra bodega de buen vino. Vamos á bailar todos los días sobre el césped, á las orillas del río, con nuestras pastores, y de cuando en cuando un joven señor, un príncipe, nos roba una hija, por supuesto, para casarse después con ella. ¡Nunca hubiéramos creído que fuéramos tan dichosos! Y si se juzga ahora de los reyes, de los señores y de todo el gran mundo con arreglo á los aldeanos, lo que dice

# PASTA PECTORAL DEL DR. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está basada por completo del opio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales. Eficacísima contra las afecciones del pecho, como catarros, asma, bronquitis, traqueítis y toda clase de tos por rebeldía y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Escríbase la firma y rubrica del Dr. Borrell. Precio, 1,35 pesetas la caja en toda España. Único punto de venta en Madrid: farmacia de Flores Hermandades, Puerta del Sol, 8, y principales droguerías.

## ESTOMAGO

Los Estomacales, Maître y Robin, regularizan las digestiones perturbadas y perezoosas, hacen desaparecer la pesadez que sigue a las comidas, así como también la flatulencia, eructos y las alternativas de acidez y diarrea. Aquellos enfermos de estómago, preocupados en su ánimo por padecimiento digestivo, curarán prontamente y verán cambiar su carácter. La depresión de ánimo consiguiente a tristezas imotivadas, el mal humor constante, la misantropía de todas las horas, el genio irritable y la hipocondría consiguiente, desaparecen a medida que gana terreno la curación a beneficio de los Estomacales del Instituto Audet. Se venden a 3 y 4 pesetas en las boticas, Hortaleza, 110, y M. García, Capellanes, 1. Consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

## Enfermos del OIDO

El Aceite Neubert cura las sorderas leves y los síntomas molestos del oído. Con su uso disminuyen y desaparecen los ruidos y los vértigos, expulsa el cerumen y restablece la audición. 4 pesetas boticas, Hortaleza, 110, y M. García. Consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

## Veneren y sífilis

Curación é inmutabilidad con los remedios antisépticos. Antiblenorrágico Ibel, para curar todo flujo uretral (purgaciones, gonorrea, etc. Antisifilítico Cooper, para la sífilis en todos sus períodos. Precio: 4 pesetas en las boticas, Hortaleza, 110, y M. García. Van por correo. Consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

## Rouma y gota

Para acallar el dolor en pocas horas, tómense las Píldoras antirreumáticas del Dr. Audet. Para prevenir nuevos ataques, aléjense y curar la diatesis reumática, debe emplearse el Antirreumático Reyser; resultados siempre admirables. 10 y 4 pesetas en las boticas, Hortaleza, 110, y M. García; consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

## Tisis

y catarros crónicos, por antiguos y rebeldes que sean: curación con las célebres Píldoras antisépticas del Doctor Audet. Calman latos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer. Precio, 10 pesetas boticas; Hortaleza, 110, y M. García. Consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

## IMPOTENCIA

El Fluido vital, Gotas viriles, Glóbulos vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana, de un pensador ilustre para curar su riesgo, y con la mayor solidez, impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos o vejez. Son tónicos vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo. Venta: boticas, Hortaleza, 110, y M. García. Van por correo. Consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

## Nervios

El antineurótico Howard es el tónico más poderoso del sistema nervioso, no tiene rival para curar vértigos, mareos, el insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío calar, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyente. Remedio para quince días 4 pesetas. Venta: boticas, Hortaleza, 110 y M. García, Capellanes, 1. Ya por correo. Consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

**J. VERNÉ**  
Aventuras maravillosas de Aníbal.  
3 pesetas todas las librerías.

**ANEMIA**  
El más eficaz reparador. — El mejor de los Ferruginos. — Susto agradable. Cura la clorosis, la Anemia, las Flores blancas, las constituciones débiles, etc. B. BAIN & FOURNIER, 43, Rue d'Amsterdam, PARIS EN ESPAÑA, EN TODAS LAS FARMACIAS.

**Alhajas oro y plata**  
Blatino y galones se compran. Zaragoza, 4, platería.

**Gran almoneda**  
muebles de un título, camas, pianos y juegos de despacho y alcaza. — Príncipe, 89, pral.

**Almacén de OISCO DE PIÑA**  
sin tulo para brasero. No lo hay más económico. Precios: huetilitro 3,75, 1/2 2 pes. Hormosilla, 15, Castibano

**Propietarios**  
al 8 0/0 anual, dinero para hipotecas, Madrid y provincias. Plaza del Angel, 21, segundo.

**En el gabinete**  
de consultas y operaciones quirúrgicas, dedicado únicamente al tratamiento de enfermedades de garganta, nariz y oídos, establecido en la calle de Encarnación, 10 y 11, recibe con las más modernas y prácticas las operaciones que sean necesarias para la curación de las sorderas, flujo de oídos, afecciones de garganta y asma (sensidez de aliento).

**Almoneda**  
de alhajas en comisión. Peligros, 11 y 13; de 10 a 1 y 2 a 4

## A los que padecen del estómago

Debe magnética calórica, antiácida y sferocénica preparada por R. HERNANDEZ. Úsela como explica la instrucción; combata las gastralgias y otras afecciones del estómago. Precio, 8 y 10 reales franco. Depósito, Madrid, farmacia de R. Hernández, Mayor número 27.

**VINO DE QUINA OSSIAN HENRY**  
simple ó ferruginoso  
El más eficaz reparador. — El mejor de los Ferruginos. — Susto agradable. Cura la clorosis, la Anemia, las Flores blancas, las constituciones débiles, etc. B. BAIN & FOURNIER, 43, Rue d'Amsterdam, PARIS EN ESPAÑA, EN TODAS LAS FARMACIAS.

## Agua de Azahar incomparable

DE J. CASANOVAS  
de «Dios Morinanos» (Provincia de Sevilla) propietario de Naranjales; Espacialidad en este artículo y ESSENCIAS del mismo. Se mandan prospectos a quien los pida.

**IMPOTENCIA: CURACION ASEGURADA**  
1.ª ETAPA: Fluido vital y Gotas viriles (5 y 6 pipas). Duración probable en 20 días. Prospectos e instrucciones gratis personalmente ó por correo.  
2.ª ETAPA: Glóbulos vitales y Gotas viriles (25 pipas). Se usan cuando no se ha obtenido la completa curación en la primera etapa.  
3.ª ETAPA: Perlas del Serrallo (40 pesetas) y Gotas viriles, para afirmar la curación en casos rebeldes.  
4.ª ETAPA: Consiste en un tratamiento especial ad hoc, para vencer toda resistencia del mal a la curación (200 pesetas).

## Cuerpo de Contabilidad del Estado

Academia Isidoriana, Travesía de Trujillos, 2. El día 15 de Enero principiar las clases de preparación a cargo de D. Enrique Labrador, Jefe del Cuerpo y número 1 de las primeras oposiciones; D. Ricardo Mestre, Jefe del Cuerpo Pericial de Aduanas; D. Juan Benavente, Licenciado en Derecho, y D. Luis Obadén, perito y Profesor Mercantil. Matrícula de 12 a 2 y 6 a 8 Ramitan sello.

## LA CONFIANZA

Almacén al mejor partido y más barato de Madrid. Mobiliarios para todas las fortunas. Alquiler de mobiliarios completos.

## NO COMPRAR lunas, cristales, baldosas, molduras, biselado decorado y grabados.

sin ver antes clases y precios de la casa DE GINES PEREANTÓN Cta. Sto. Domingo, 1. Madrid. NOTA. Esta casa no tiene en la actualidad ninguna sucursal.

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANK**  
Mielicor, Febril, Gástrico, Congestivo, curados ó prevenidos. Precio: 10 y 4 pesetas en las boticas, Hortaleza, 110, y M. García. Van por correo. Consultas y noticias al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

## Anuario del comercio

Directorio de las 400.000 cosas de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal. — Décima sexta edición, 1894 (Bailly Baillière). Premiado con medalla de oro en las Exposiciones de Matanzas, 1881, y de Barcelona, de 1888, y con medalla de plata en la de París de 1889. — Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. — Obra útil é indispensable para todos. — Tesoro para la propaganda industrial y comercial. — Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios.  
El Anuario del Comercio lo forman dos tomos encartados en tela de más de 1.600 páginas cada uno, y comprende:  
1.ª Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc. — 2.ª Índice de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industria y calles. — 3.ª España por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno 1.ª una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carteras, situaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, Círculos, etc.; 2.ª la parte oficial, y 3.ª las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen. — 4.ª Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación. — 5.ª Cta. y Parte Uno, con sus Aranceles; Islas Filipinas, con sus Administraciones, comercio é industria. — 6.ª Estados Hispano-Americanos, divididos en América Central, Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, San Salvador y República Dominicana. — América del Norte: México, América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curaçao, con sus Aranceles. — 7.ª Reino de Portugal y sus colonias. — 8.ª Sección extranjera. — 9.ª Sección de asuntos, con sus índices. — 10.ª Índice general de todas las materias que contiene el Anuario. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués. — Índice geográfico de España, Ultramar, Estados hispano-americanos y Portugal. — 12. Índice general.  
Precio, 25 pesetas en España y 50 francos en toda América. Se halla de venta en la librería editorial de Bailly Baillière é hijos, Plaza de Santa Ana, 10, y en las principales librerías.

## Colegio de la Sociedad Francesa

Edificio especialmente construido para su destinación. 3, Calle de San Miguel, 3. El uso exclusivo del francés en la enseñanza de todas las asignaturas, obliga a los alumnos a entender y hablar convenientemente dicho idioma en brevísimo tiempo, sin perjudicar en nada el estudio de dichas asignaturas.

## CALCIDA ABRAS XIFRA

Cura radical y segura en cinco días de toda clase de Callos y durezas de los pies. A la primera aplicación cesa el dolor. Es de aplicación fácil y cómoda; no duele ni mancha. Véndese el estuche con frasco y pincel a una peseta en las buenas farmacias y droguerías. Depósitos: Argensola, 10, farmacia, y Melchor García.

**TOS**  
GARGANTA  
Se curan radicalmente con el JARABE PECTORAL DE R. HERNANDEZ Mayor, 27 y 29, Madrid.—2,50 pesetas frasco.

## OCASION

**VENTA DE UNA MAQUINA DE DOBLE REACCION**  
TIRADA: 4.000 EJEMPLARES POR HORA  
TAMAÑO DE PLATINA: 1,13 POR 1,30  
DIRIGIRSE A MIGUEL ROMERO, IMPRESOR Tudescos, 32, Madrid.

## Boca, garganta y voz

Pastillas Clorato Borato (sosa y cocina). Curación segura de las irritaciones de la boca y garganta, amonía, mal olor, toses y catarros. Muy usadas por tantos necesitan tener la voz clara. Caja 1 peseta 50 céntimos. Farmacia García, Príncipe, 13, Madrid. Se remiten por correo certificadas.

## Señores anunciantes

La Agencia de Publicidad de Emilio Cortés (Desancho, 23) es la que verdaderamente hace más ventajas a sus clientes y la que cuenta con combinaciones más ventajosas, que se remiten a quien las pida. Las más bellas y originales condecoraciones honran esta casa todos los días los señores anunciantes, es la mejor prueba de nuestro cumplimiento. Anuncios para ferias, teatros, valles, faroles anunciadores y cantos medios de publicidad existen. Servicio especial para esquelas de sepelio, novenario y aniversario en todos los periódicos de Madrid.

## Sellos

Señores o representantes de correspondencias antiguas y colecciones comprados a precios altos por el Sr. Mallet, de París, 85, rue Lacondamine.

## A domicilio

Un Profesor de Matemáticas y de Latín y para dirigir un Archivo con arreglo á diplomática. Informarán en esta Dirección.

Ya supondrás, Miguel, que esto no basta, y que es preciso comprar otras cosas, como pescado, pollos, huevos y manteca; además hay que ir luego a la carnicería. ¡Ah! ¡si supierais lo que cuesta todo esto, y lo sobreaviso, es necesario estar para no comprar demasiado caro! Por ejemplo, la manteca de Chartres está a 15 sueldos, la de Lompuneau a 25, la de Gournay a 34 y todas se parecen. Si se tomara una por otra, saldría uno engañado, sin embargo. Después los primeros días me he puesto yo al corriente: y pudiera decirlos el precio de todo: el queso, los huevos, que los hay también de diferentes clases, según vienen de Mortagne ó de Picardía; el aceite, el tocino, el jabón, en fin, ¡todo!

«La carne está barata este año: la vaca a 15 sueldos cinco dineros; el certero a 16 sueldos nueve dineros; el cerdo a 15 sueldos dos dineros.

«Estas cosas interesarán a la señora Catalina: la diferencia es grande con los precios de las Barracas.

«Para daros una idea de lo que cuesta la vida, no tengo más que decirlos que la leña, el carbón de encina y el carbón de piedra se venden por libras; los naturales de la Auvernia son los que hacen este comercio: esta gente laboriosa vende todo, hasta el agua, que suben hasta el quinto ó sexto piso por dos ochavos la cuba; y nada más que para encender el fuego hay unos hacecitos de ramitas que se llaman *cotrets*, y que se venden a 19 libras, seis sueldos, ocho dineros los doscientos ocho; pero como doscientos ocho de estos hacecitos llenarian la cocina, es preciso pagarlos sueltos a dos sueldos.

«Y no hay que hablar de la leche, que se llama *aquí* *crème*; ni del caldo, que se llama *consommé*. Una vez hecha la comida, es preciso pensar en las luces, en el azúcar, en la sal, en las especias: después de las verduras y de la carne es preciso pensar en el zapatero, en la lavandera, en el sastre; no se concluye nunca: ¡todo es comprar, comprar! Las tres cuartas partes de la indemnización

que nos dan se marcha, y el resto lo gasta mi padre hasta el último ochavo en libros, periódicos y suscripciones para patriotas desgraciados.

«En fin, todo marcha, que es lo principal. A pesar de los diputados de la Asamblea que se han vendido a la corte, el pueblo tendrá sus derechos y podremos decir que bien los ha ganado. Solamente que si los verdaderos representantes de la nación, los hombres honrados de la Asamblea y los patriotas, hubieran dejado hacer a los traidores nos hubieran vuelto a poner el yugo, y podríamos trabajar, pensar y sufrir para ellos, como antes de convocar los Estados generales. Afortunadamente los clubs han intervenido: el primero de todos es el club Breton, situado aquí cerca en el club de los Jacobinos. Mi padre va a él todas las noches. Allí se reúnen los mejores patriotas, en una vieja biblioteca vacía, donde que han emigrado los jacobinos. Este, y el club de los Cordeleros en la calle del comercio, al otro lado del río, son los mejores de París.

«Al principio sólo asistian a ellos los representantes; pero después, muchos patriotas que no pertenecen a la Asamblea nacional van también, y cada día se habla más de ellos. Danton, Legendre, Freron, Petión, Brissot, Camille Desmoullins están allí como en su casa. Cuando los nobles hacen mojariganas; cuando gritan en la Asamblea nacional llamándose los unos a los otros: «¡Eh! vizconde tal, ¡vamos! No estáis fastidiado de oír este galimatías? O bien: «Pero ¿nos callaréis charlatanes? ¡Es preciso caer a sablazos sobre esta canalla!» como tienen costumbre de hacer, los de los Jacobinos y los Cordeleros se reúnen al día siguiente. Se tocan las campanas por todas partes, los patriotas, la gente de los mercados, hombres y mujeres, se dirigen juntos a la Asamblea nacional, con latas, calderos, cacerolas y todo lo que puede hacer ruido, gritando: «¡A la linterna! ¡A la linterna los aristócratas!» Y los otros tiemblan y se ocultan, lo

que se reirían el señor Juan y Letumier viendo estas cosas! Esto se llama una manifestación: los aristócratas dicen que es una insurrección. Lafayette monta en su caballo blanco; reúne a los guardias nacionales y les echa discursos; pero al otro día todo el mundo rie y dice por todas partes: «Los aristócratas han tenido miedo ahora van a tener juicio quince días; después volverán a empezar y nosotros volveremos a empezar también.»

«Lafayette es siempre el que hace tocar el tambor, el que saluda al rey y a la reina, y el que habla a la nación; pero de vez en cuando trata también de contentar a los patriotas, y sin las mujeres que están por la revolución y prohíben a sus maridos que le obedezcan, tal vez hubieran hecho alguna mala jugada.

«Te cuento esto, mi buen Miguel, porque en las Barracas no podéis comprender estos movimientos. Ahí no se conoce más que la Milicia y los impuestos; pero si los patrienses no hicieran frente a todas estas cuentas, a estos marqueses y a estos obispos, la Revolución rarasaría y la Francia seguiría siendo comida por algunos nobles. El amigo del pueblo, Marat, es el más astuto para descubrir sus complots, y denuncia a todo el mundo; al rey, a la reina, a los príncipes, al clero, a la nobleza, a los antiguos Parlamentos, a la municipalidad, al Chatelet, a los distritos, al estado mayor de la Guardia asoldada y al señor Monthié, su general, como él dice; a los procuradores, los banqueros, los agiotistas, los malversadores sanguinuelas del Estado, y al innumerable ejército de los enemigos del bien público.

«Algunas veces va demasiado lejos, y mi padre dice que se debe pensar que existen también hombres honrados entre nuestros enemigos: seréis a quienes se ha hecho creer desde la infancia que valen más que los demás hombres, que son otra raza, y que por esta causa se figuran cosas contra la naturaleza, de buena fe hasta cierto punto. Dice también que

un gran número de ambiciosos, de entre los nuestros, falsos patriotas, no quisieran más si no echársela de grandes, renegar de sus padres, cubrirse de condecoraciones desde arriba hasta abajo, cobrar pensiones sin haberlas ganado, tratar a sus semejantes como a esclavos y hasta venderse al primer venido si merecieran la pena de ser comprados. Mal, muy mal se hace en alabar al pueblo diciendo que tiene todas las virtudes porque esto no es verdad. Existen en el pueblo y en la clase media muchos infames, y tal vez vean después de la victoria del pueblo miserables harapientos hacerse más orgullosos y más insolentes que los antiguos nobles; lo que será tanto más triste, cuanto que serán avaros, ignorantes y groseros, demostrando a la legua que han renegado de su propia sangre para encaramarse en el lugar de otro y que quieren hacer olvidar por su arrogancia que su madre era vaquera y su padre mozo de cuadra!

«Mi padre tiene con frecuencia estos momentos de cólera: el ejemplo de los Maury le indigna; pero se calma pronto y concluye por decir: «Todo esto no significa nada; lo grande aquí es establecer buenas leyes para impedir a los bribones, sean del pueblo, la clase media ó la nobleza, elevarse por encima de la gente honrada, esclavizarla y ponerla el pie en la garganta, a fin de vivir a su costa. Lo principal hoy es contar con hombres como Danton, Robespierre, Gregoire, Desmoullins, etc. para iluminar la nación y hacerle ver que su salvación está en la unión. Estos hombres salvarán la Francia: harán desaparecer a los vendidos en las primeras elecciones, y dentro de algunos meses no se hablará más que de ellos. Los otros emplearán la calumnia y la injuria para destruirlos; pero la verdad concluye siempre por resplandecer, y cuando el pueblo sufre, conoce sus faltas y coloca a los bribones en su puesto.

«Ya sabes, Miguel, que en todo el tiempo que vivimos con el cura Jacobo,